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Новая
жизнь

старыми
методами?

Закон о запрещении 
продажи отечествен и ы х 
сигарет, алкогольных на
питков и пищевых про
дуктов в * коммерческих 
магазинах сразу же стал 
объектом присталь н о г о 
внимания экспертов.

Правительство • мотиви
рует запрещение прода
жи пищевых продуктов в 
коммерческих лавочках 
тем, что кооператоры про
дают продукты очень до
рого, и для облегчения 
жизни населения неоохо- 
димо ввести фиксирован
ные цены, и. соответст-. 
вечно, единственный, путь 
для этого —' их продажа 
в ■госторговле.

Большинство экспертов с 
пониманием относятся к та-’ 
кому решению правитель
ства. На мой взгляд, сле
дует иметь в виду и то, 
что одним из путрй вы
хода , из кризиса - в пост- 
социалистических странах 
считают именно фиксиро
ванные цены. Например, 
известный экономист; ла
уреат Нобелевской пре
мии. Дж. Гелбрейт пишет, 
что «если бы я был эко-‘ 
комическим советником в 
странах Восточной Евро
пы. то был бы очень ос
торожен и действовал бы 
постепенно, когда дело' 
касается либерализации 
цен на основные продук
ты питания и защиты здо
ровья». Далее Гелбрейт 
отмечает, что по-полити- 
ческим мотивам плановое 
хозяйство должно быть 
сохранено в сферах жилы* 
и основных продуктов пи
тания. Даже капстраны 
не передают эти сферы 
рынку. С этой целью в 
этих странах выделяются 
существенные-, дотации...

Но есть и такая логика. 
Приватизация еще не на
чалась, все предприятия 
как в городе, так и в де
ревне являются общест- 
венной, собственностью (в® 
всяком - случае,, юридиче» 
еки это так), а продук-, 
ция. производимая там 
же, .продается по таким
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Заботу о людях — во главу угла

Анзора КИЛАДЗЕ в 
Ланчхутеком районе знают 
как делового н инициатив
ного хозяйственного руко
водителя. Агроном по об
разованию, он плодотвор
но работав в этой сфере. 
В последнее время руково.- 
днл промышленно-коммер
ческой фирмой «Таигу- 
лн». С недавних пор стал 
председателем правления 
Ланчхутского района. Кор
респондент «СГ» • встре
тился с Анзором Киладзе 
н попросил ответить на 
ряд вопросов.

— Батоно Анзор! Как 
в республике в целом, так 
и в Ланчхутеком районе 
в .частности, сегодня мно
го нерешенных проблем. 
Какие из них, на ваш 
взгляд, требуют особого 
внимания?

— Все проблемы труд
но даже перечислить. Но 
я бы начал с того, что вЯ

ценам, которые доступны 
лишь редкому, исключи
тельно богатому покупа
телю. , •

Но, к сожалению, та
кую сложную проблему, 
какой . является пробле- 
ма увеличения объема то
варов и понижения их 
цен, такими законами не 
решить. Представьте се
бе, какая армия контро
леров нужна’ для того, 
чтобы на самом деле то
вар с производства посту
пил в госторговлю и по 
фиксированной цене до
стался простому -покупа
телю?!

Аналцзируя первые ре
зультаты, лично я скло
няюсь к точке зрения 
тех экспертов, которые 
считают, что при переходе 
на рыночные отношения 
вмешательство государст
ва в процессы производ
ства (включая контроль 
за ценами) допустимо 
только в госсекторе и то 
только- для того, чтобы 
поддерживать * процессы, 
разгосударствления.

Хотя лично у меня

Ланчхутеком районе се
годня уделяется неоправ
данно мало в н и м ания 
культуре. Эта жизненно 
важная сфера брошена на 
произвол судьбы. Не фун
кционирует районный те
атр, дома культуры суще-, 
ствуют формально. Это яв-‘ 
ление не может не трево
жить, так как весьма не
гативно сказывается на 
нашей молодежи, ее нрав
ственности, духовности.

— Резервы есть во всех 
отраслях. Большие воз
можности с реорганизаци
ей сельскохозяйственного 
производства. Крестьян
ские, фермерские хозяйст
ва, кооперативы, агрофир
мы — вот главные факто
ры достижения экономи
ческой эффективности. От
дельно отмечу агрофирму 
«Таигули». Она в настоя
щее время объединяет 10 
чайных фабрик и ряд 
сельскохозяйств е н н ы х 
предприятий. Фирма про
изводит почти все виды 
чайной продукции на ос
нове безотходной техноло
гии. В обмен на эту про
дукцию на протяжении 
трех лет в район завезе
но до 5.00 тонн пшеницы, 
470 тонн муки, 30 тонн 
сливочного * масла, -два 
миллиона штук яиц, до 
1.000 тонн сахара и дру-

такое впечатление, что 
наше государство не в 
состоянии осуществить 
реаль н у ю всеобъемлю
щую приватизацию (жер
твой которой стало, ме
жду прочим, правительст
во Польши под председа
тельством Т. Мазовецко- 
го), ни проводить другие 
радикальные экономиче
ские мероприятия, кото
рые бы принесли ощу
тимые результаты, и до
вольствуется старыми, ап
робированными методами 
— запрещение, фиксиро
ванные цены и т. д. Бо
юсь, такой подход в на
ше время уже не даст 
желательных ’ результа
тов.

В мире же существует 
апробированная модель — 
система н а л о гов, да
ющая государству фи
нансовую возможно с т ь
компенсации населению, 
с тем чтобы оно могло 
купить товары хотя бы 
первой необходимости.

Амвро’сий
ГРИШИКАШВИЛИ

гих продуктов, а также в 
большом количестве стро
ительных материалов и го
рючего.

— Говорят, что резер
вы увеличения производ
ства зерновых в районе 
исчерпаны?

— Нет, это неправда. 
Если мы хорошо обработа
ем мелиорированные зем
ли. то получим возмож
ность ежегодно произво
дить 8.000 тонн зерна ку
курузы (а сейчас мы про
изводим 420 тонн). Знае
те, что это означает? На

селение района обеспечит 
себя зерновыми собствен
ного производства. Имен
но наличие такого резерва 
в районе заставило нас 
взяться за строительство 
своими силами мельком- 
ната, чтобы перерабаты
вать завезенную пшеницу, 
а также производить ком
бинированные корма из 
кукурузы.

— Вернемся к вопро
сам духовной жизни. Из- 
за плохого электроснаб
жения в домах Лаичхути 
и селах района не быва

ет свете, задерживается 
выпуск районной газеты, 
что вызывает справедли
вые шкрекания населения. 
Что думаете предпринять 
в этом направлении?

— Там, где это воз
можно. надо строить на 
реках микроГЭСы. Это 
дело не терпит отлагатель
ства. С о о тветствующие 
службы обосновали, что в 
этом отношении имеются 
резервы.

Беседу вел 
Нугзар КИНКЛАДЗЕ

Г
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Все заждались 
перемен

НА ПРОШЛОЙ не
деле состоялось за
седание президиума 

Кабинета министров Гру
зии. Были рассмотрены 
допросы, связанные с со
вершенствованием систе
мы управления ряда неда
вно созданных министерств 
и комитетов, утверждено 
положение о порядке 
пользова н и я недрами, 
принято решение пред
ставить в парламент рес
публики для ратификации 
международную конвен

цию о защите Черного 
моря от загрязнения, об
суждена проблема разви
тия малой энергетики в 
Грузии, разработки гене
ральной схемы освоения 
гидроэнергетических ре
сурсов страны...

Однако главным собы
тием стало сделанное на 
заседании президиума 
Кабинета министров со
общение о том, что в бли
жайшие дни состоится 
официальный визит пра
вительственной делегации

♦Грузии во главе с Эдуар
дом Шеварднадзе в Ар
мению. Предполагается, 
что в ходе этого визита 
будут достигнуты раз
личные соглашения в по
литической, . торгово-эко
номической, культурной 
и других сферах. Кроме 
того, планируются визиты 
правительственных деле
гаций республики на Ук
раину, в Туркмению и 
Германию.

А КТИВНАЯ внеш
неполитическая дея
тельность руковод

ства Грузии привлекает 
все больше внимания за
рубежных аналити ков.  
Многие из них склоня
ются к мнению о возра
стающей роли и усили
вающемся автор и т е т е 
Грузии на Кавказе и в 
сопредельных регионах в 
противовес катастрофи-

И
■С визит

БУДЕМ ДРУЖИТЬ 
ПАРЛАМЕНТАМИ?

Вчера в " парламенте 
Грузии состоялась встре
ча спикера парламента 
Вахтанга Гогуадзе и не
скольких парламентариев 
с прибывшими в Тбили
си с однодневным рабо
чим визитом первым за
местителем Председателя 
Верховного Совета Рос
сийской Федерация, пред
седателем Совета Нацио
нально с т е й Рамазаном 
Абдулатиповым и вице- 
премьером России Сер
геем Шахраем.

Как заявил Р. Абдула- 
тилов. цель их приезда 
— улучшение связей ме
жду парламентами двух 
стран, поиски путей мир
ного урегулирования кон
фликта в Абхазии, реше
ние ряда проблем в Цхин
вальском регионе. Рама
зан Абдулатипов заявил, 
что российской стороне в 
Северной Осетии при
шлось столкнуться с та
кой проблемой: беженцы 
из Цхинвальского регио
на стали заселять дома.

покинутые ингушами ьо 
время осетино - ингуш
ских столкновений. Он 
также подчеркнул необхо
димость создания условий 
для возвращения этих 
людей в места их посто
янного проживания.

В ответ грузинская сто
рона отметила, что никто 
не чинит беженцам пре
пятствий для возвраще
ния.

Сергей Шахрай на 
встрече сказал, что Гру
зия — единственная из 
республик бывшего СССР, 
с которой Россия пока 
еще юридически не офор
мила межгосударственные 
отношения. В то же вре
мя, по его мнению, весь
ма проблематично подпи
сание договора между 
двумя странами до тех 
пор, пока не4 будет уре
гулирован конфликт в Аб
хазии.

В тот же вечер Абду
латипов и Шахрай встре
тились с Эдуардом Ше
варднадзе. Соб.

€1 ЧЕСТНЫЙ БИЗНЕС

„Элсавано" в своем амплуа
Грузинская пословица 

гласит: порывшись в зо
ле,, можно нарваться на 
золотник. Народную муд
рость взяли «на вооруже
ние» трое директоров тби
лисских школ — Котэ Ка- 
панадзе, Тенгиз Гавашелн 
и Гия Гагуа, которым на
доело считать копейки. 
Взяв ссуду в банке и вло
жив свои екромные сбе- 
режекия в «дело», на ме
сте бывшей свалки на ок
раине города, в Самгори, 
где мусор превращали в 
золу, они открыли ком
мерческий центр «Нацар- 
кекия». Еще раньше — в 
1990 году, по инициативе 
педагогов Самгорск ого  
района, было учреждено 
благотворительное посред
ническое общество «Элса- 
вако». Целью его создания 
было оказание помощи со
трудникам школ района.

Сегодня «Элсавако» и 
«Нацаркекия» вместе по
коряют вершины бизнеса. 
Но, заботясь о собствен

ном кармане, президент и 
пайщики фирмы не забы
вают о благотворительно
сти.

— Гня, как вы делаете 
деньги?

—* Мы первыми в 
Тбилиси создали «цивили
зованную» ярмарку для 
свободной торговли, — 
сказал президент фирмы 
Г. Гагуа. — Подавили на 
бывшей свалке ларьки, 
сделали перекрытия, от
крыли автостоянку, наня
ли охрану и можем га
рантировать как продав
цам. так и покупателям, 
безопасные условия для 
торговли. Причем боль
шую часть работы по бла
гоустройству территории 
мы проделали своими ру
ками.

— Но вы — все трое 
— несмотря на бизнес, 
остаетесь д и р екторамн 
школ. Что у вас на пер
вом месте?

— Желание помочь сво

им бедствующим колле
гам...

— Только в Самгор- 
ском районе?

— Нет. конечно, Ведь 
«Эльсавако» уже не та 
скромная организация, что 
была раньше. Мы оказы
ваем помощь учителям- 
пенсионерам, многодетным 
педагогам, Тбилисской де
вятилетке - интер н а т у, 
финансируем юные даро
вания. Недавно перечис
лили деньги в Фонд обо
роны республики.

— Есть ли у вас вы
ход на инофирмы?

—• Нам бы хотелось 
прояснить: мы — не про
изводственная коммерче
ская структура и не рас
полагаем собственной про
дукцией. Наше «амплуа» 
— посредничество плюс 
обслуживание. Но рас
ширять свой рынок наме
рены.

-т Желаю успеха.

Вина ЧУБИНИДЗЕ

А н о н с

н о м е Ь а

О  Функции статистики 
нуждаются в изме
нениях

0  Понятие « Н а р о д  
Грузни» абсолютно 
неприемлемо

я
Стартует традицион
ный турнир по дзю
до.

Ч Е Т В Е Р Т А Я  В Л А С Т Ь
Е Грузии но является 

четвертой властью. По
этому мы выносим эти 
слова в заголовок чисто 
условно...

Тот факт, что прави
тельственные газеты осво
бодились от государствен
ной опеки, — нак гово*- 
&#тся. Палка о двух коте- 
ЦДХ. С одной стороны, 
жесткий контроль, пор

которым держали раньше 
информацию и идей, не 
вызывавшие о д о брения 
власти, давно уже встал 
«поперек горла» журна
листам. Разумеется, я не 
илА*ю в виду ту часть ра
ботников прессы, кото
рой «удастся» воспевать 

всех, без исключения, 
сильных мира сего. С 
другой стороны. в на

шем, искалеченном куль
тами и «культиками» об
ществе реальную ’ силу 
представляла из себя 
только правительственная 
пресса.

Нам ли не помнить ̂ 
угодливо расшаркивающих
ся перед корреспондента
ми этих газет больших 
и маленьких начальни
ков, секретарей райкомов,

впоследствии — пре- 
панически отда

ющих распоряжения уст
роить встречу предста
вителю прессы на высо
ком уровне. — ведь кри
тика в средствах массо
вой информации означала 
потерю доходного места. 
Кстати, таковыми они 
могли называться тоже 
чисто условно. О здоро
вом и беспрепятственном 
потоке информации, вклю
ченном з  число основных 
прав человека, приходи

лось только мечтать. Как 
в наши дни — о том, 
чтобы претендовать на 
относительную хотя бы, 
но власть.

Некоторые мои колле
ги считают, что этому ме
шают экономические про
блемы. На мой взгляд, 
дело не только и не 
столько в этом. Суть про
блемы — в том. как вос
принимают средства мас
совой . информации пар
ламентарии и жители 
Грузии. ОтсювВ — и
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конфликты властей пре
держащих с журналиста
ми, и давление на прессу 
со стороны общества, ко
торого в стране, памяту
ющей билль о правах че
ловека, просто бы посте
снялись.

А впрочем — еудяте 
сами. Материалы, посвя
щенные прессе, читайте 
на третьей полосе сего
дняшнего номера. И все 
же: дайте нам шанс!

Эха АХАЛКАЦИ

В зоне боевых действий
ПО СООБЩЕНИЮ ПРЕСС-ЦЕНТРА ШТАБА ГРУ

ЗИНСКИХ ВОЙСК В СУХУМИ, В ТЕЧЕНИЕ ВСЕ Г! 
ДНЯ 17 ФЕВРАЛЯ В РАЙОНЕ РЕКИ ГУМИСТА СТО 
РОНЫ ВЕЛИ ПОЗИЦИОННЫЕ БОИ. В первой полови- 
не дня абхазская сторона вывела на боевые позиции воз
ле территории бывшей лаборатории российских войск 
один танк и БМП. из которых был открыт огонь по гру
зинским позициям. Ответный огонь грузинских подразде

лений вынудил их отступить. Позиционные бон продол
жались до 23.00.

В Очамчирском районе с северной стороны села Та- 
мыш абхазская сторона попыталась атаковать грузинские 
позиции. В результате ответных действий грузинских сил 
было ранено трое нападавших, с грузинской'стороны ра
нен один гвардеец. Атака абхазских сил была отбита.

В связи с повреждением линии электропередачи а 
Очамчирском районе в Сухуми второй день кет света. В 
районе повреждения ведутся восстановительные работы.

ИПРИНДА

Диверсанты не унимаются
Как сообщил корреспонденту ГИА председатель Де

партамента железнодорожного транспорта Грузии Рэми 
Вашакидзе, 17 февраля из Сухуми в направлении Тбили
си не смог выехать пассажирский поезд. Причина в том, 
что вблизи станции Тамыш неизвестными был за
минирован небольшой участок железнодорожного полот
на. Об этом железнодорожников информировал командую
щий Очамчирского гарнизона. С утра 18 февраля служ
ба путей департамента приступила к проверке замини
рованного участка.

Выведены из строя агрегаты ГРЭС
В НОЧЬ НА 17 ФЕВРАЛЯ НА ТБИЛИССКОЙ ГРЭС. 

ИЗ-ЗА СОВЕРШЕННОГО НЕИЗВЕСТНЫМИ ЛИЦАМИ 
ДИВЕРСИОННОГО АКТА БЫЛИ ОСТАНОВЛЕНЫ ТРИ 
ИЗ ПЯТИ РАБОТАЮЩИХ ЭНЕРГОБЛОКОВ, в том
числе и самый мощный агрегат —- девятый.. К утру 17 
Февраля станция вырабатывала лишь 100 мегаватт элек
троэнергии, что в четыре раза меньше показателей пре
дыдущего дня. Последствия диверсии отрицательно ска- 1  

зались на работе железнодорожного транспорта респуб
лики. Прекратилось движение поездов на участке Мете- 
хи «-• Зестафони, а также в Кахетинском регионе.

Цель миссии —  установление гражданского 
мира

КАК ИЗВЕСТНО,
ТОМ ГРАЖДАНСКОЙ 
РОДНЫМ ФОНДОМ ГУМАНИТАРНЫХ ИНИЦИАТИВ 
И АССОЦИАЦИЕЙ «ГРАЖДАНСКИЙ МИР» БЫЛА 
ОРГАНИЗОВАНА НЕЗАВИСИМАЯ МИССИЯ ГРА
ЖДАНСКОЙ ДИПЛОМАТИИ, которая в течение де
сяти дцей — с® 2 по 12 февраля этого года находилась 
в зоне грузино-абхазского конфликта и Тбилиси. В ее 
составе были координаторы Международного комитата 
гражданской дипломатии — президент Международно
го ф°нДа гуманитарных инициатив, член правления ас
социации «гражданский мир» Николай Дико и первый 
заместитель председателя фонда «Демократия и возро
ждение Грузии» Солико Хабеишвили, проректор Абхаз
ского государственного университета, член Верховного 
Совета Абхазии, профессор Олег Домевиа, член Между
народного комитета гражданской дипломатии, обозре* • 
ватель телерадиокомпании «Останкино» Евгений Ши
роков. _

Миссия побывала в Сухуми. Гагра, на Пицунде, в 
Гудаута, а также в Сочи. Адлере и Тбилиси. Беседова
ла с населением, включая большие группы беженцев, 
встречалась с политическими и общественными деяте
лями, главами местной администрации. В дни пребыва
ния в зоне конфликта миссия активно взаимодействова
ла с находившимся в то время там наблюдателем ООН 
Марианом Сташевским (Польша). •

По итогам состоявшейся поездки миссия провела в 
Москве пресс-конференцию. В частности, отвечая на 
вопросы журналистов. Николай Дико сказал, что, хотя 
российские войска отрицают свое участие в военных 
действиях в Абхазии, у миссии имеются неопровержи
мые факты их вмешательства, что обостряет обстанов
ку. Он с глубоким уважением отозвался о Главе Гру
зинского государства Эдуарде Шеварднадзе, который 
прилагает все усилия с целью политического урегулиро
вания конфликта в Абхазии, подчеркнул, что только 
всеобщее понимание и поддержка его действий помогут 
как можно быстрее выйти из создавшегося здесь тупика.

На вопрос о том, что известно ему о судьбе Зураба 
Лабахуа, задержанного грузинской стороной. Солико Ха
беишвили ответил, что Лабахуа сейчас находится среди 
членов своей семьи, празда. под домашним арестоу. 
чувствует себя хорошо, собирается даже начать рабо
тать над мемуарами, в которых опишет все случивше
еся с ним. Солико Хабеишвили опроверг заявление Оле
га Домениа о том. что над находившимся под арестом 
Лабахуа были применены пытки.

Высказывая свою точку зрения на вопрос, касаю
щийся ввода миротворческих сия ООН в Абхазию, Олег 
Домениа сказал, что это. разумеется, значительно раз
рядит обстановку, но ввиду того, что Абхазия не яв
ляется суверенным государством, данный вопрос не на
ходит разрешения.

Члены миссии ответили и иа другие вопросы жур
налистов.

т

•О Н Д  ОВОВОИМ ГРУЗИИ

I
Драматический театр им. И. Чавчавадэе села 

Алибегло Нахского района (художественный руко
водитель Анзор Доленджашвнлн) перечислил
50.000 рублей.

* * *
Педагогический коллектив Тбилисского Ц Му* 

зыкального училища им. 3. Палиашвили из личных 
сбережений перечислил в фонд 35.000 рублей. В 
будущем вместе с педагогами и учащиеся намере* 
рены внести свою лещу — 1 процент своих ежеме
сячных стипендий.

в о *
Коллектив производственного управления водно

го хозяйства я мелиорации г. Горн (начальник Те- 
мо Цкареули) перечислил 54.000 рублей, отсюда
12.000 собрано нз зарплаты ^служащих н рабочих.

Управление по ремонтным, строительным я  Мон
тажным работая мостов г. Горн (начальник Ален- 
сандр Амиридзе) перечислил в фонд 100.000 рублей. §|  *



11 ФЕВРАЛЯ 1993 г. СВОБСШ  ГРУЗИЯ
  ' . * 1 ч*

I  стр.

ИНФОРМАЦИЯ С МЕСТ ~)

О  ЗЕСТАФОНИ
ДЕТИ — ФОНДУ 

ОБОРОНЫ 
РЕСПУБЛИКИ •

6  Зестафони почти не 
осталось предприятий или 
организаций, которые ие 
внесли бы свой вклад в 
Фонд обороны республи
ки. Немало и * индивиду
альных вкладов сделано 
в фонд. Более того, в по
следнее время к ' этому 
благороднейш е м у делу 
подключились и дети. В 
каждой школе района ак
тивно поддерживают это 
движение. Зав. отделом 
просвещения Зестафон- 
ского района Зураб Кве- 
тенадзе рассказал нам. 
что учащиеся района в 
целом перечислили уже 
150 тысяч рублей. Вкла
ды продолжают посту
пать. Кроме денежных

7

вкладов, дети с большим 
энтузиазмом собир а ю т 
теплую одежду, обувь 
И пр. Для защитников це
лостности Грузии.

В эти дни во Дворце 
молодежи . и учащихся 
Зестафони проводились 
концерты, в которых при
няли участие детские ан
самбли районных школ. И 
весь "доход от этих кон
цертов более 10 тысяч 
рублей, был перечислен в 
Фонд обороны республи
ки.

Вахтанг КИКНАДЗЁ

0  МЕСТИА

ВЕДУТСЯ 
ВОССТАНОВИТЕЛЬ

НЫЕ РАБОТЫ

Оператив н а я группа 
«Грузэнерго» обнаружи
ла место разрыва на 
35-й электролинии, про
ходящей в селе Дней 
района Местиа. Целую 
неделю население и пред
приятия не имели элек
троэнергии. По мнению 
первого заместителя на
чальника «Грузэнерго» 
Важа Метревели, несмо- 
1ря на тяжелые условия 
работы, восстановить пре
рванную линию удастся

в ближайшие дни. Он же 
заявил, что на террито
рии России в районе 
Карачаева была найдена 
поврежденная в резуль
тате обвала электропро
водная линия—антенна 
500. Она находится в 
бездействии уже несколь
ко месяцев. Восстанови
тельные работы нача
лись самыми скорыми 
темпами. Восстановление 
этой линии имеет боль
шое значение как для 
нашей республики, так и 
для Армении.

фпоти
ХЛЕБ ИЗ ЕВРОПЫ

В Потийском порту#- 
закончилась разгру з к а
корабля, доставившего из 
Италии четыре тысячи 
тонн муки. Муку разослав 
ли на хлебные заводы 
разных регионов нашей 
республики.

В порт причалили еще 
два Итальянских корабля, 
нагруженных пшеничной 
мукой. Один привез 5.700 
тонн, а другой — 3.750

тенн. В Батуми продол
жается разгрузка англий
ских танкеров. Первые 
партии зерна уже завезе
ны в Тбилиси.

ГИА

• В Зугдиди, по улице 
им. И. Чавчавадзе, был 
сдан в эксплуатацию 
первый пятиэтажный кор
пус независимого универ
ситета, где обучаются 
около 600 студентов эко
номического факультета. 
Почти. завершен еще один, 
корпус, где расположатся

0  'з у г д и д и

УНИВЕРСИТЕТ 
В ЗУГДИДИ

факультеты физики, хи
мии и биологии.

К новому учебному го
ду встанет в строй и тре
тий корпус, в котором бу
дут обучаться студенты 
исторического и юридиче
ского факультетов.
" В • этом году в универ

ситете ■ намерены открыть 
такие отделения меди
цинского факультета, как 
стоматологическое, фар
мацевтическое и психоло- 

• гическое, .
ИЙРИНДА

О  ЦХИНВАЛИ

ТРЕВОЖНОЕ 
. СПОКОЙСТВИЕ

Сегодня в Цхинвали
царит мир. Спокойно как 
в грузинских, так и в осе
тинских селах. • Хотя мо
жно сказать, что это все
го лишь кажущееся спо
койствие, так к а к '  злые 
силы вновь пытаются
спровоцировать войну. В 
самом деле, представите
лям этого региона жи
вется не так уж и хоро- 
пго. По-прежнему, не ис
сякают * огромные очере
ди за хлебом и другими 
продуктами.

Все осетины, живущие 
в разных региона? Гру

зии. - выступают с требо
ванием прекратить столк
новения и противоречия и 
совместно с грузинами, 
русскими, евреями, армя
нами и представителями 
других . национальностей 
приступить к восстанов
лению разрушенных де
ревень в Цхинвали.

ИБЕРИА

С Украины в город 
•рузинских шахтеров по- 
г гуттили новые конвейеры 
1ЛЯ добычи угля. Они 
отличаются повышенной 
мощностью привода и вы- 
:оким ресурсом надежно-

0  ТКИБУЛИ

ПОМОЩЬ
ШАХТЕРАМ

сти. Длина конвейера уве
личена в полтора раза по 
сравнению с ранее дейст
вующими моделями. Пер
вые тонны угля с помо
щью новой' техники бу
дут получены, цоеле за
вершения ее монтажа, с 
наступлением теплой по
годы. V  •

0  ЦАЛЕНДЖИХА

БЕЗОТХОДНОЕ
ПРОИЗВОДСТВО

Швейный кооператив 
* Цисартк е л а*ч* открыв
шейся в Цаленджиха. вы
пустил в продажу рабо
т е  перчатки, спецодеж- 
цу. малярные кисти, руч
ные тележки.' занавеси. 
Эся продукция изготовле- 
?а из металлических, 
зеястядьных, бытовых и. 
фугих отходов разных

предприятий, кот о р ы е 
раньше выбрасыва л и с ь 
на свалку или списыва 
лись как не представ л я 
ющие ценности. П роду К 
ци*я кооператоров не за 
•яежявается на прилавках

   Г  НАУКА > — -------------

Точность -  визитная 
карточка цивилизации
Для небольшой по ма- 

;сшабам п р о и з в одства 
Грузии не требуется боль
шое метрологическое хо
зяйство. Однако должен 
быть обеспечен его необ
ходимый минимум.

Эталоны в области из
мерений геометрических 
параметров изделий пред
ставляют собой сложные 
и дорогостоящие измери
тельные системы и нахо
дятся в различных науч
но-исследовательских ме
трологических институтах, 
расположен н ы х в ’ г.г. 
Санкт-Петербурге, Моск
ве, Екатеринбурге. Ново
сибирске, Харькове.

В Грузии (НПО «Иса- 
ри») разработаны исход
ная установка высшей 
точности в области изме
рений толщины покры
тий и образцовые меры 
толщины покрытий, кото
рые составляют техниче
скую основу соответству
ющей государственной по
верочной схемы (ГОСТ 
8.536-85). В этом виде 
измерений осуществляет
ся связь с первичным 
эталоном единицы дли

ны, находящимся в Рос
сии (г. • Санкт-Петербург). 
Для остальных геометри
ческих параметров при 
массовых измерениях под
держивается связь на 
уровне о б р а з ц о в ы х  
средств измерений 2-го и 
3-го разрядов, находя
щихся в различных го-' 
родах России й Украины. 
В единичных случаях, 
когда возникает необхо
димость измерения гео
метрических параметров 
с более высокой точно
стью, эти работы так
же выполняются за пре
делами Грузии. Казалось, 
проблем нет.

И все же есть, поскольку 
резкий разрыв существу
ющих связей, в том чи
сле и по линиям пере
дачи размера единицы 
длины, может привести к 
тому, что .по мере износа 
пли старения имеющихся 
в Грузии средств изме
рений будет снижаться и 
точность измерений во 
ксех отоаслях республи
ки. • Соответственно не 
будут выдерживаться до
пуски и посадки, сни
зится .точность изготов

ления деталей, нарушит
ся их взаимозаменяе
мость, возрастут издерж
ки производства, снизит
ся производительн о с т ь 
труда и возрастет себе
стоимость изделий. В ито
ге поодукция станет не 
только дороже, но и бо
лее низкого качества, 
окажется мен л  конку- 
рентсспо с о б ъ-о й. Эта 
тенденция будет прояв
ляться как при изготов
лении новой продукции, 
так и при ремонте вы
шедшей из строя техники, 
п том числе оборонного 
назначения. Нет сомне
ния, что экономика Гру
зии в таком случае мо
жет понести значитель
ный ущерб.

Вместе с тем поддер
жание в полном объеме 
прежних связей по линии 
метрологии потребует всеI

Г.

более возрастающих фи
нансовых. в том числе 
валютных, расходов за 
оказываемые убйуги. По
ложение еще более усу
губляется тем, что в 
Грузии не выпускаются 
приборы для измерения 
геометрических величин, 

а также не организован- 
централизованное прове

дение их ремонта и вос
становления, что со вре
менем потребует импорта 
таких приборов.

При создании нацио
нальной системы измере
ний должны учитываться* 
достижения передо в ы х 
стран, реальные масшта
бы, потребности и суще
ствующие технологические 
возможности промышлен
ности Грузни, выдержи
ваться разумные компро
миссы между финансовы
ми возможностями, пр: 
нимаемыми техническими 
решениями и степенью 
зависимости от других го
сударств. Также должна 
быть исключена возмож
ность блокады производ
ственной деятельности со 
стороны иностранных го
сударств. Решение этой 
сложной проблемы при
таких ограничениях не 
имеет аналога в мировой 
практике, поэтому необ
ходимо проведение осно
вательных научных иссле
дований.

Кадровый потенциал у 
нас есть: в настоящее 
время в различных „орга
низациях Грузии трудят
ся в области метрологии 
и иемврительной техники 
достаточно большое чи
сло специалистов, в том 
числе доктора и кандида
ты наук. Имеется также 
достаточная метрологи • 
ческая база, получены 
научные И технические 
результаты, не уступаю
щие зарубежным. Если 
удастся сохранить и мо
билизовать имеющи й с я 
научно - технический по
тенциал, создать необхо
димые условия для про
дуктивной научной рабо
ты, то можно решить эту 
фундаментальную пробле
му собственными силами 
на уровне, обеспечиваю
щим возможность прове
дения независимой и эф
фективной научно-техн. 
ческой и экономической 
политики.

Но это одна сторона 
проблемы. Есть и другая: 
для создания националь
ной системы измерений и 
в дальнейшем ее эффект 
тивного функциониройа-. 
ния требуются соответст
вующие государственные 
законодатель н ы е акты, 
положения, стандарты и 
доугие документы, й- раз
работке которых ДОЛЖНЫ 
прирять. участие метроло
ги, станЯартизаторы, Юри
сты, экономисты, и другие 
представители заинтересо
ванных профессий. Рабо
та в этом направлении 
должна быть ускорена.

Л. БАБАДЖАЦОВ 
Доктор технических нау*

Гонорар прошу пере
числять в Фонд обороны 
Грузи*

С Ж
ь г е С 1 А 1 _
К Е Р С К Г

СОМАЛИ

По заявлению Совета 
Безопасности ООН. после 
того, как миротворческие 
силы США полностью по
кинут пределы .. Сомали, 

будет очень затруднена 
доставка грузов гумани
тарной помощи для насе
ления страньг

Военные руководители 
США принимают строгие 
меры для разоружения 
вооруженных группиро
вок. По их глубокому 
убеждению, через месяц 
кризисное положение в 
стране значительно улуч
шится.

США

В ООН . начинаются 
мирные переговоры меж
ду представителями про
тивоборствующих сторон.

США могут признать 
его военным преступни
ком. но корреспондента 
«Нью-Йорк тайме» инте
ресует, как произносятся 
правильно его имя и фа
милия — Радован Карад
жич. Он представляет на

переговорах интер е с ы  
сербов. Мусульманскую 
же сторону представляет 
министр иностранных дел 
Боснйи. В переговорах 
принймает участие и 
премьер-министр Боснии.

— Я премьер-министр,
— заявил " он. — Этого 
забывать нельзя.

Треугольник перегово
ров связывает представи
тельство Хорватии.

Медиаторами здесь яв
ляются Сайрус Вэис и 
лорд- Дэвид Оуэн. Вэнс
— зЛатоустый америка
нец и лорд Оуэн — г про
славленный британский 
дипломкт. Именно его за
слуга в том, что предло
жение сербов о проведе
нии местного референду
ма было отвергнуто.

— Я им разъяснил, 
что проведение местного 
референдума не даст зна
чительных результатов, — 
говорит он.

К Сайрусу Вэнсу и 
лорду Оуэну на этой не
деле присоединятся пред
ставители США и Рае- 
син.

«ДЕ ЛА РЮ »:

На м ы тьем , так  катан ьем
В Тбилиси побывала де

легация британской фир
мы «Томас де ла Рю». яв- 

.яяющейся мировым лиде- 
•<ром в производстве денеж
н ы х  знаков и других цен
ных бумаг. Возглавлял де
легацию один из директо
ров компании Джон Бар- 
бридж-Кинг. Как. навер
ное. уже известно нашим 
читателям. «Де ла Рю» 
предлагает правительству

будут иметь высокую сте
пень защиты в смысле 
технического исполнения 
(в этом отношении репу
тация фирмы дает неоспо
римые .гарантии) и в пла
не финансовой надежно
сти. Акции, подчеркнул 
А. Кадагишвили в беседе 
с вашим корреспондентом, 
дадут владельцам высо
кий и стабильный доход, 
надежно защитят их обе* 

Грузии услуги по выпуску режения от инфляции,
национальных денег. Пока' Грузинская инвестици
предпочтение отдается их 
конкурентам — француз
ской фирМе «Обертюр». 
Здесь более выгодные ус 
ловил оплаты.

Однако последний визит 
господина Дж. Барбридж- 
Кинга все-таки сказался 
результативным. Между 
ним и Грузинской инвести
ционной корпорацией под
писано соглашение о ши
роком и разностороннем 
сотрудничестве. «Де ла 
Рю энд компани яими- 
тед» напечатает для кор
порации акции, которые 
уже в этом году поступят 
на наш фондовый рынок.

По словам руководите 
ля корпорации Амирана 
Кадагишвили, • эти акции

оняая корпорация это. 
акционерное общество с 
уставным фондом в 1 млрд. 
рублей. Из этой суммы 20 
процентов п р и  надлежат 
государству а лице Тби
лисской. мэрии, концерна 
«Грузнефть» и Министер
ства государственного иму
щества. 80 процентов — 
частная собственность, в  
качестве эмитентов высту
пают . два -концерна — 
«Кавказский* и «Амира- 
ни», четыре банка и две 
компании. Сотрудничест
во частного капитала с го
сударственными структу
рами обещает дать хоро
шие результаты.

Владимир ГОГИДЗЕ

Все заждались 
перемен

о м о я ч а и М

чески теряющей здесь свои 
позиции Россйи. В то же 
время все мы склонны 
ожидать (и об этом уже 
говорилось неоднократно), 
что активная внешнеполи
тическая деятельн о с т ь  
благотворно скажется на 
решении многих внутрен
них проблем страны и 
прежде всего оживит эко
номику.

Эта проблема для рес
публики сегодня главная. 
Но. как ни прискорбно, 
говорить о более или ме
нее положительных одви-< 
гах в ее решении Пока 
не приходится. Как и 
прежде, наблюдается спад 
производства, как и пре
жде. растут цены, нищают 
население и государство.

Маховик радикальной 
экономической реформы 
никак не набирает оборо
ты, хотя никто не оспат 
ривает, что именно этот 
путь и должен вывести 
республику из кризиса. В 
противовес энергия н о й  
внешнеполитической двт 
ятельностн наблюдается 
замедленная реализация 
мер, которые бы способ
ствовали продвнжке эко
номической реформы. Ма
ло что было сделано в 
прошлом году. И начало 
нынешнего годк явно не 
ознаменовалось бурным 
стартом.

Объяснений создавше
муся положению, конеч
но, предостаточно. Это * 
отсутствие _ {стабильности 

в общественно - полити
ческой жизни, затянув
шийся военный конфликт, 
пределйю обострившая
ся криминогенная обста
новка, [энергетическая и 
транспортная блокада рес
публики... Однако, на 
мой взгляд, да и мнение 
других аналитиков схо
дится на этом, — в рес
публике многие народно
хозяйственные структуры 
продолжают оразы в а т ь 
молчаливое, но тем не 
менее весьма эффектив
ное сопротивление надви
гающимся переме н а м, 
многие руководители не 
желают • расставаться с 
« государствен н о й  кры
шей», поскольку она впо
лне устраивает их как га
рантия личного' благопо
лучия. А.как быть с бла
гополучием всего народа 
и государства?

У  РАЗРАБОТАН Н О И  
правительством про
граммы приватиза

ции и сегодня есть оппо
ненты, считающие, что 
она нуждается в более 
глубокой проработке и в 
дополнениях. Тем не ме
нее и она предполагает, 
что общая стоимость по
падающих под привати
зацию отраслей и пред
приятий, с учетом ноэф- 
Ъициента индексации и 

штора изношенности до

стигнет 45 миллиардов
рублей. Причем* уже в
нынешнем году предпола
гается. что. если такое 
случится, приватизировать 
половину этого иМущест- " 
ва. . Часть полученных 
средств планируется не-.. 
Пользовать на. финансиро
вание мероприятий по со
циальной защите, еще 
одну направить, опять- 
таки, на развитие пред
принимательской деятель
ности... Но это все при 
условии, что приватиза
ционные прсЩессы в рес
публике в конце концов 
активизируются.

На очередном заседа
нии парламентской комис
сии по делам промыш
ленности. - строительства, 
транспорта, - энергетики, 
связи и коммунального 
хозяйства „были обсужде
ны проблемы приватиза
ции объектов.

В частности. говори
лось о том, что Министер
ство промышленности на
мерено в -ближайшее вре
мя вынести на рассмот
рение . 1 парламента р и е в 
свою программу привати
зации предприятий. Об
суждены и. другие меры, 
призванные способство
вать разгосударствлению 
собственности.

По мнению министра 
промышленности респуб
лики Тенгиза ГЕЛЕИ- 
ШВИЛИ, сегодня, как ни
когда. велика нужда в 
максимально быст р о й
приватизации. . С этим 
мнением трудно не сог
ласиться. Очень хочется, 
чтобы лед тронулся. Ведь 
мы так опаздываем.

Продуманная и энер
гичная реализация эконо
мической реформы должна 
обеспечить прекращение 
спада промышлен н о г о
производства в Стране, 
способств о в а т ь боль- 

. шей заинтересованности 
зарубежных деловых кру
гов вкладывать свои ка
питалы в экономику Гру
зии. А для этого нужно 
много работать, создавать 
соответствующую право
вую базу. Ясно, что пар
ламент ожидает весьма 
напряженный период.

А  КАК нужна в этот 
момент республике 
стабильность. Се

годня это — глав н о е  
условие у с п е х а  лю
бых задумок и начина
ний. К Глубокому сожа
лению, - именно стабиль
ности нет ни в республи
ке. ни в парламенте. 
Много времени .уходит на 
дискутирование ради ди- 
скутирования. А ведь 
время —  деньги. Причем, 
деньги, которых нашему 
государству сегодня очень 
и вчень не хватает.

Константин
ЦАГАРЕНШВИЛИ )

(т о ч к а  з р е н и я )—

Информация к и действию
Хорошо известно, что 

статистика всёгда была 
мощным орудием позна
ния общественного бытия, 
одним из " действенных 
инструментов управле
ния им. Особое значение 
приобретает она в совре
менных условиях, когда 
республике • приходится 
осущедтвлять две слож

нейшие стратегические за
дачи ,— полное восста
новление национальной 
государственности и пе
реход к рыночной эконо
мике.

Функции статистики се
годня • Подлежат радикаль
ным изменениям. Дирек
тивное управление отвер
гнуто, акцент перенесен^ 
на индикаторное плани-* 
рованче^

Между тем слом ста
рой государственной си
стемы парализовал и мно
гие административные фор-. 
мы управления, в том чи
сле такую важнейшую, 
как контроль за соблю
дением отчетной дисцип
лины. В настоящее время 
многие предприятия, ор- ' 
ганизации сплошь и* ря
дом пренебрегают свои
ми обязанностями по пре
доставлению отчетности, 
что ставит деятельность 
статистического ведомст
ва и его местных, органов • 
под угрозу почти полно
го паралича: Мы посте
пенно утрачиваем воз
можность реальной оцен
ки протекающих в обще
стве явлений и процес
сов.' Все это может на
нести непоправимый вред 
не .только, ведомственно
му, но и общенациональ

ному. ' государственному 
делу.

В свое время, «ког;.а 
Государственный' комитет 
статистики был преобра- • 
зован в Комитет социаль
но-экономической инфор
мации и подчинен Вер
ховному Совету, многие 
полагали, что это повы
сит статус и роль упомя
нутого ведомства. Я же 
разделяю мнение тех, кто 
считает, что \  это имело 
обратный ' результат:- не*, 
чезновеняе слова «стати
стика* из названия орга
низации многие, в той 
числе руководители пред
приятий. и учреждений, 
восприняли как «упразд
нение статистики* вооб- • 
ще и прекратили пред
ставление отчетов. К это
му добавилось И то, что 
Комитет социально-эконо
мической информации фак
тически оказался не при • 
Верховном Совете, а при 
его комиссиях.

Конечно, нельзя ска
зать. что цомитет все это 
время отступал и только 
вел арьергардные бои. Бес
спорным достижением сле
дует считать то, что начата 
разработка национальной 
системы отчетов, состав
лены формы первичного 
учета на грузинском язы
ке, установлены деловые 
контакты со статистичес
кими службами зарубеж
ных стран.

Но абсолютная объек
тивность и беспристраст
ность статистики будет 
достигнута только тогда/- 
когда она будет ответст
венна Лишь перед зако

ном и не будет находить
ся в чьем-либо подчире- 

1 нии. При этом > следует 
' принять во. внимание и то, 

что до тех пор. пока при
мерно , три четверти на
ционального богатства 
республики является соб
ственностью' государства, 

высший исполнительный 
орган етран*» не сможет 
допустить, чтобы .инфор
мационный источник об 
экономическом и социаЛь-; 
ном развитии государства 
был от него"1 независим. 
Однако подчинение его 
законодательному органу 
республики <парламенту) 
должно быть, по моему 
мнению, не структурным,

- а лишь функциональным.
Поскольку отвергнуты 

административные мето
ды управления и не су
ществует альтернативных 
статистических служб, ко
торые могли бы конкури
ровать с государственной 
статистикой как с единой 
стройной системой, а су
ществующие масштабы 
финансирования не дают 
возможности дня прове- 

.-дения одновременных вы
борочных наблюдений и 
исследований, которые за
менили бы массовую от
четность. е д и нетвенным 
путем учета и оценки про
текающих в обществе яв
лений и процессов. пред
ставляется обязательная • 
отчетность юридических 
лиц национально-хозяйст
венных объектов, учреж
дений. организаций, ве
домств и т. д. перед ста
тистическим ведомством 
республики и его местны-' 
ми органами, проще гово

ря, соблюдение отчетной 
дисциплины. А поскольку 
административные мето
ды здесь уже почти; не 
действуют, ' необходимо 
применить соответствую
щие методы рыночной 
экономики. В частности, 
считаю* ’ целесообразным 
подготовить закон о со
блюдении отчетной дис
циплины, в соответствии 
с которым, в случав не
представления в статисти
ческое ведомство или его, 
местные органы отчета 
или подачу последнего с 
опозданием, вносить со
ответствующее представ
ление в банк для списа
ния определенной суммы 
со счета' «непокорного» 
подотчетного • в пользу 
госбюджета.. Например,
10.000 рублей за каждый 
непредставленный отчет,
2.000 рублей за каждый 
день опоздания. Списа
ние суммы в пользу го
сударственного бюджета 
должно производиться с 
расчетного счета хозрас
четных организаций и из 
фонда зарплаты бюджет
ных организаций.

Операции коммерческих 
банков и бирж, величи
на дивидендов видам, 
ущерб, причиняемый уте
чкой ив республики ка
питала, и «мозгов», мас
штабы теневой .экономи
ки, интенсивность инфля
ционных процессов и ,  их 
влияние на покупатель
ную способность рубля — 
все эти и многие другие 
экономические категории 
сегодня еще недостаточно 
учитываются нашим ве
домством. Просчитывание

соответствующих пара
метров основано лишь на 
«энтузиазме» отдельных 
специалистов, причем из- 
; за неоднородности / '  ме
тодологий эта работа 
производится с большими 
ошибками. Статистичес
кое исследование указан
ных проблем на Основе 
унифицированной, науч
но обоснованной методо
логии следует, считать 
одним из основных /на
правлений ближайшего бу
дущего статистики.

Под’ этим же углом 
следует воспринимать ' й 
создание управления цен 
и тарифов, " развертыва
ние его местйой сети. Без 
деятельности такого уп
равления затруднено бу
дет обеспечение индекса
ции доходов и социаль
ной защиты трудящихся, 
что в нынешних услови
ях следует считать одним 
из важнейших условий об
щественной стабильности.

Чтобы поднять научный 
уровень исследований, 
следует, видимо, восста
новить существовавший 
прежде научно-экспертный 
совет. Необходимой мерой 
считаю и создание пресс- 
службы в Государствен-. 
ном комитете статистики. 
Такая служба должна пе
риодически подготавливать 
материалы для средств 
массовой информации (что 
частично осуществляется 
и сейчас), комментарии к 
тому или иному явлению, 
факту, давать оценку 
представленным другими 
службами или частными 
лицами данным, в том

числе рассчитанным па, 
альтернативным Источни
кам и методологии.

Государственная неза
висимость Грузии подра
зумевает возведение меж
дународных связей на ка
чественно новую ступень. 
Первые шаги по таким 
связям осуществляются 
пока через руководство 

и информационно-издатель
ское управление комите
та, но уже. появилась не
обходимость создания спе
циализированного подраз
деления . комитета, кото
рое будет работать по 
связям . с зарубежными 
статистическими ведом
ствами и зарубежным ста
тистическим показателям 
и методологии, т . . е. бу
дет являться Своеобраз
ным «министерством ино-. 
странных дел» ведомства.

Информация — точная, 
всеобъемлющая, беспри
страстная--нынче в цене. 
Не та, которая .заказы
вается для того, чтобы. со
здавать видимость благо
получия, служить поли
тическим играм, завесой 
чьего-то волюнтаризма и 
некомпетентности. Стати

стика должна стать зер
калом всей нашей жизни, 
дать исчерпывающий ма- | 
териая.для размышлений, | 
принятия грамотных, оп-* < 
тимальных решений, чет
кого, продуманного прог

ноза.

Иоеиф АРЧВАДЗВ ' 
Заместитель предееда- | 
теля Комитета эконо

мики, статистики и аиа- I 
лиза Республики Гру
зия

I



1» ФЕВРАЛЯ 1993 г. СВОБОДНВЯ ГРУЗИЯ 3 емр

— —  ~0ЧЕТВЕРТА Я В Л А С Т р -

«ВАЖА АДАМИЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ 
ОТ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ»

В последнее время в
республиканских средст
вах массовой информации 
Немалое внимание уделя
ется конфликту между 
коллективом газеты • «7 
дге* и председателем Об
щества Мераба Костава, 
членом парламента г-ном 
Важа АДАМИЯ. . - ’

Напомню суть дела. В 
информации о собрании 
25 политических партий и 
организаций,' состоявшем
ся 20 января в штаб-квар
тире Партйи национальной 
независимо с т и. коррес
пондент газеты «7 дге» 
приводит слова Важа *Ада- 
мия: «Я бы с удовольстви
ем устроил государствен
ный переворот, если б на 
это хватило сил».

На следующий день на 
заседании парламента Ва
жа Адамия выразил воз
мущение в связи с допу
щенной в публикации не
точностью И потребовал 
наказать журналиста. Вы- 

, ступивший .вслед за ним 
лидер Партии националь
ной независимости Ирак
лий Церетели в о о бще 
предложил закрыть газе
ту. а доход от последнего 
номера к о н ф исковать. 

Член Общества Мераба Ко
става Георгий Хавтаси за
явил. что так как Важа 
Адамия является предсе
дателем Комиссии по за
щите правопорядка, и за
конности, а также членом 
коллегии парламента, этот 
инцидент должен разби
раться парламентом. .■

— Мы же считаем, что 
это частное дело, и\ его 
рассмотрением должен за
ниматься не парламент, а 
суд, — говорит член кол
легии газеты Звиад КО- 
РИДЗЕ. — ' Поэтому, не
смотря на депутатский зз- 
ттрее, руководство газеты 
не явилось на заседание 
парламента, п р е дложив 
выяснить отношения в су
дебном порядке, следуя 
закону о печати.

— В ОДНОМ и з  ИН
ТЕРВЬЮ ВАША АДА
МИЯ У Т В Е РЖ ДАЕТ, 
ЧТО ГАЗЕТА ВЫПОЛ
НЯЛА ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
ЗАКАЗ ВЛИЯТЕЛЬНЫХ 
ПОКРОВИТЕЛЕЙ, ХОТЯ 
В О З Д Е Р Ж А Л С Я  ОТ 
КОНКРЕТИЗАЦИИ.

- — Он также обвинил 
меня в получении взятки 
за эту публикацию, — го
ворит автор статьи Геор
гин САНАЯ. — Хотя уве
ряю вас, все эти обвине 
ния абсолютно беспочвен
ны. Что касается покро
вителей, то неплохо и нам 
узнать, кто этб. Может, • 
они подняли бы нам зар
плату...

— Георгий, вы полно
стью берете на себя отвег-. 
ственность за достовер
ность вашей публикации?

— Безусловно. Я отве
чаю за каждое слово.

Интервью взяла 
Лика КЛДИАШВИЛИ 

*  *  *

— Почему Важа Адамия 
воздержался от индивиду
альных действий?

С этим вопросом к ли
деру Общества Мераба Ко-, 
става обратился коррес
пондент газеты «Мимо- 
мхилвели». Тем более, 
что, как оказалось, В 
Адамия обижен и на них
— за один из эпизодов, 
опубликованной в их газе
те 22 января статьи «По
литический карнавал — 
праздник, который всегда 
с нами*.

Важа АДАМИЯ: Дело 
в том, что быть председа
телем Комиссии по право
порядку и охране закон
ности означает шефство 
над теми органами, к ко
торым я должен был об
ратиться, поэтому я . и кор
респондент были бы по
ставлены в очень нерав
ноправные усЛовия. У ме
ня нет.на это морального 
права. Отдельно отмечу и " 

• другой момент: журналист 
представил мне тяжелей
шее обвинение... В сего
дняшних условиях чело
век, с радостью желаю
щий военного переворота; 
насмой взгляд, изменник,- 
н парламент обязан по-

« Э и и г а ^ г
Ш и  аз « я К  &<&»&*>■■ 

ш  и  т а ж&ттж
ставить вопрос так, как 
предложил Г. Хавтаси. Ес
ли я действительно сде
лал это заявление, то дол
жен за это ответить. В 
противном случае, наказа
ние должен понести жур
налист.

— Если парламент не 
поступит так, как вы счи
таете нужным, какова бу
дет ваша реакция?

—- Это меня окончатель
но убедит в том, о чем я 
не раз говорил: этот пар
ламент —. бутафория. Фа
ктически он становится 
недееспособным. Не могу 
сказать, что он уже явля
ется таковым, но все идет 
к этому печальному итогу.

— Вы доказываете, что 
журналист оклеветал вас 
Какую, по-вашему, цель он 
преследовал?

— И это элементарно. 
Когда страна находится в 
политическом и экономиче
ском кризисе, необходимо

• перенести внимание насе
ления на другие пробле
мы с тем, чтобы не бы
ло спроса с нластей за до: 

пущенные грубейшие ошиб
ки.

—- Значит, по-вашему 
мнению, публикация была 
подготовлена по политиче
скому заказу?

— Разумеется. Они на
деются на сильного покро 
вителя. "  V

— Может, конкретизи
руете?

— Нет, пока останов
люсь на этом.

КТО-ТО ДОЛЖЕН ГОВОРИТЬ ПРАВДУ...
— считает корреспондент 
газеты «Московские ново
сти* по Грузии Акакий 
МИКАДЗЕ, автор нашу
мевшей статьи «Подносчи
ки патронов*, опублико
ванной «МН* в декабре 
прошлого года.

Статья, в которой шла 
речь о роли, сыгранной 
российской армией в де- 
кабрьско - январских со
бытиях в Тбилиси, побу
дила бывшего заместите
ля командующего Закав
казским военным округом 
генерал - лейтенанта Суф- 
фияна ВЕППАЕВА начать 
сбор.. документов для воз
буждения уголовного де
ла против автора статьи и 
газеты. Об этом С. Беп- 
паев заявил на состояв

шейся недавно пресс-кон
ференции, п о с вященной 
фактически .опровержению 
фактов, приведенных в 
публикации. «Все. что на
писано в статье, — ложь, 
— сказал С. Беппаев кор
респонденту «СГ*. — и я 
имею тому неопровержи
мые доказательства. Одна- 
ко,*признаюсь, лично мне 
не хочется доводить дело 
до суда, хотя, он. по всей 
видимости, состоится, так 
как есть силы, заинтере
сованные в этом».

— Я — за судебный 
процесс, — говорит А. 
Микадзе, — равно как и 
международная обществен
ность. П р е д с тавители 
Хельсинкской группы, на
пример, предложили мне 
обеспечить защиту , на су*

Де и покрыть все издерж
ки судопроизводства. |

Естественно, что я не I
могу сейчас Назвать кана- а
лы, из которых была по
лучена информация для [ 
статьи, но за достовер
ность этих источников 
ручаюсь. Воббще позиция 
российских йойск в Гру
зин чрезвычайно важна 
для нас. Майо ли что мо
жет произойти в дальней
шем, и от тбго. какую по
литику повеДет армия, бу
дет, как это уже не раз 
было, многое зависеть.
Мне частенько достава
лось как раз за то, что я 
называл вещи своими име
нами, но ведь должен кто- 
то говорить правду...

Инга АБГАРОВА

РАСКОЛ В „КОМСОМОЛКЕ
В ноябре прошлого го

да в редакции популяр
ной газеты «Комсомоль
ская правда» произошло 
то, что должно было прои
зойти,—конфликт между 
старым руководством во 
главе с Владиславом Фро- 
ниным и группой молодых 
журналистов достиг кри
тической черты. В итоге 
до 40 сотрудников ушли 
из газеты. По словам соб: 
кора «Комсомол ь с к о й 
правды» в Грузии Нугза- 
ра Микеладзе, причин 
произошедшего раскола 
несколько. Одна из них— 
остановка естественного 
процесса о б н о в л ения 
«Комсомолки*, в чем, соб
ственно, и заключался сек
рет ее популярности. Де
ло в том, что раньше га
зета была построена на 
принципе ротации. Посто
янно высказывались новые 
молодые журналисты по 
всему бывшему Союзу. 
Существовал неофициаль
но установленный возра
стной ценз: в «КП» рабо

тали журналисты до 40 
лет. Вышедших из «Ком
сомолки» людей «взрос
лые» газеты брали, что на
зывается, «с руками и но
гами*. А что касается на
чальства — в годы застоя, 
уйдя из газеты, они по
падали или в «Правду*, 
или в «Известия», а то и на 

руководящие посты в ЦК, 
частенько пополняли они 
и ряды советской дипло
матии. Сия традиция бы
ла нарушена в годы «пе
рестройки». Кстати, о пе
рестройке. Надо ди гово
рить, что газета всегда 
выступает в роли своеоб
разного барометра пере
мен в общественной жиз
ни. Так получилось и с 
«Комсомолкой*, которая 
реагировала на все узло
вые моменты перестройки 
конфликтами между «от
цами* и «детьми*. Талант
ливая, «непуганая», про
грессивно мыслящая мо
лодежь выступала за вы
вод войск Советской Ар
мии из Афганистана, от
каз от идеологии К1Т̂  
одним словом — хотела 
«протащить» я  газете ли
нию борьбы с «красно-ко
ричневой» угрозой.

...Итак, два лагеря, две 
редакции. С одной сторо
ны — редактор Владислав 
Фронин и иже с ним (осо
бенно известна нашим чи

тателям Елена Лосото), с 
другой — Дмитрий Мура
тов, Леонид Никитинский. 
Акрам Муртазаев и дру
гие, практически все — 
известные имена, благода-' 
ря которым, собственно, 
и любили «Комсомолку». 
На последнем собрании 
встал вопрос о том. что 
«КП» должна была стать

акционерным обществом, 
а акции распространены в 
коллективе. Предстояло 
избрать председателя сове
та .акционерного общества, 
исполнительного директо
ра и главного редактора. 
Фронину предложили уйт/ 
от творческого процесса и 
возглавить совет акцио
нерного общества. На пост 
главного редактора были 
предложены 3 кандидату
ры: ответственного секре
таря Сергея Кушнерова, 
зам. редактора Сергея Ко- 
жеурова и Дмитрия Мура
това (редакция отдела но
востей). Приди они ,к вла
сти, они, конечно, «расчи
стили» бы редакцию от 
приверженцев «красно-ко
ричневой» -идеологии. Но 
этого не произошло. Фро
нин, серьезно рассчитав 
силы, предпочел бороться 
до конца, и ребята проиг
рали голосование. Коллек
тив предпочел стабиль
ность —• к сожалению, 
многие в понятие «ста-, 
бильность» в к л адывают 
отсутствие перемен. Вот 
и все, что было...

Никто из ребятг нику
да не устроился. Идет по
пытка создания новой га
зеты. которая так и будет 
называться* (по совету сво
их коллег из бывшей на
шей «Молодежки»?). Ее 
пытаются выпустить на 
базе Московских ново
стей». Но проблемы с фи
нансированием. В отличие 
от «Комсомолки», получа
ющей миллиардные дота
ции от российского пра
вительства.

«Новая газета* ищет 
спонсоров...

Медея* ИНАСАРИДЗЕ

ВЕСТНИКА!
щВсдщ бы т е  пришлось 

решать, что лучше, иметь 
правительство без газет 
или газеты без правитель
ства, я, не колеблясь, вы
брал бы последнее», — 
писал Томас Джефферсон 
в 1787 году. Джефферсон 
говорил о той американ
ской прессе, которую 
он знал, порядка 30 ко
ротких еженедельных га
зет, каждая из которых 
занимала четко определен
ную позицию по пробле- 
*ам ДНЯ.

По данным опроса ин
ститута Гэлл/лта Ш85 го
да, 34 процента опрошен
ных считают, что «очерки 
и репортажи часто дают 
неточную» информацию; 
луже того, четыре после
дующих опроса, проведен
ных в 1988 и 1989 годах, 
показали, что эта группа 
увеличилась до 43 и да
же 50 процентов населе
ния. 3  процессе опроса, 
проведенного занимающей
ся анализом общественно
го мнения фирмой Дэние
ла Янкеловича в 1989 го
ду, был задан вопрос, в 
какой из пяти групп «эти
ческие стандарты ниже 
всего^. 21 процент опро
шенных присудит журна
листам второе место в этой 
таблице сомнительных дс- 
стоинстр:' они оказались

( сразу после ацвокатоз. и 
их этические качества 
были Оценены ниже, чем 
у бизнесменов, конгресс
менов и государственных 
служаши?*.

Короче говоря, кризис 
|  доверия вполне реален...

( ЧЕГО ХОЧЕТ ПУБЛИКА 
ОТ ПРЕССЫ

Анализ, проведенный в 
1980' году, показал, что 
лишь один процент репор
тажей и н ф ормационных 
отделов телесетей, осве
щавших п р е зидентскую 
предвыборную кампанию, 
фокусировался на «сред
ствах массовой, информа
ции*, Но уже во время 
кампании 1988 года обо
зреватель Роберт Лихтер 
в статье «Видеокампа-I

ния* насчитал более ста 
сюжетов, посвященных ро
ли прессы в вечерних пе-. 
редачах новостей трех те
лесетей.

По нашей оценке, за 
прошедшие восемь лет об
щее число . репортажей 
прессы, посвященных прес
се, удвоилось. -В  начале 
1980 годов примерно по
ловина статей о средствах 
массовой информации бы
ла . негативного характе
ра. К 1988 году эта. про
порция возросла поч.ти 
до трех четвертей. Что 
бы ни лежало в основе 
этих фактов, ирония здесь 
налицо; критика средств 
массовой информации са
мими средствами массовой 
информации может частич
но служить причиной то
го, что пресса теряет до
верие. Средство информа
ции может в прямом смыс
ле быть частью этой ин
формации.

Что же делать? Распо
ложение общества — это . 
приятно, но доверие — 
это жизненно важно для 
существования института, 
подобного прессе, в сво
бодном обществе.

Есть еще бесконечные 
сюжеты новостей, освеща
ющие предвыборные кам
пании. По сути дела, чем 
дольше длится освещение 
кампании, тем более веро-, 
ятно, что возникнет какая- 
нибудь скандальная исто
рия из тех. от которых 
больше жара, чем света. 
Публика считает, что ос
вещению кампании уделя
ется непропорционально
большое внимание. ' - %

В нашей последней ре
комендации нет совсем ни
чего нового. Мы полагаем, 
что пресса должна не 
столько отказаться от 

# каких-то сторон своей де
ятельности, сколько боль
ше заниматься тем, чем 
она уже занимается.

Бывший журналист, ос
вещавший деятельность 
Белого дома, возражает, 
что энергичная деятель
ность прессы является 
лучшей гарантией демо

кратии.
Картина, которую рису-, 

ют средства массовой ин
формации, представляется 
хаотичной и обескуражи
вающей. Они информиру
ют зрителей и читателей 
о том, что все находится 
в беспорядке. Уровень на
силия повысился; уровень 
нравственности понизил
ся. Преступность, терро
ризм, наркотики и болез
ни. Экологическое опусто
шение, глобальное потеп
ление, загрязненный воз
дух, небезопасная вода.

В окружении этого по
стоянного диссонанса ну
жен здоровый, разум и 
крепкие нервы, чтобы при
держиваться реальности: 
само человечество в целом 
привело себя к этому со
стоянию; все мы несем 
ответственность. _ Это тяж
кое бремя; проще найти 
кого-то. дцного, на_ кого « 
можно взвалить вину.

Выискивание козлов от
пущения — традиционная 
деятельность. Практиче
ски каждая группа, рели
гия, правительство, эконо
мическая система — все 
они в какой-то момент вы
давались за темную силу, 
стоящую за преступления
ми, безумием и несчастья
ми человечества. КХ век 
не является исключением. 
И козлов отпущения хва
тает — одним из главных 
фаворитов в этом отноше
нии являются средства 
массовой информации.

Если бы вестник не при
носил так много плохих 
новостей, то у нас не бы
ло бы так много плохих 
новостей (?!). Если бы 
только средства массовой 
информации дали нам пе
редышку! Если бы они 
только перестали преуве
личивать, превращать все 
в сенсацию и пугать нас 
до полусмерти. Мы уста
ли. Мы хотим поехать от
дохнуть к морю.

Что еще хуже, средст
ва массовой информации 
стоят на пути глубокого 
человеческ о го  желания 
жить в мире порядка — 
мире с определенностями.

к которым мы можем при
никнуть, как жертвы ко
раблекрушения к Облом- 
кам корабля. Но средства 
массовой информации со
общают нам, что в мире 
нет порядка. Нег-нет, го
ворят они, жизнь не та
кая, какой вы хотите -ее 
видеть. Это • называется 
действительностью, и ма
ло существует блюд, ме
нее аппетитных, чем дей 
ствительность.

Итак, от политиков, по
литологов, обычных граж
дан, а теперь и от крити
ческой статьи профессора 
Теда Смита и с х о д и т  
вопль: почему средства
массовой информации н? 
приносят нам хорошие но
вости? Почему они не уде
ляют больше внимания по
ложительным, вселяющим 
надежду, событиям? Поче
му они так негативны? По
чему бы им не быть' бо
лее конструктивными?

Ответ на этот вопрос: 
они сообщают и о хоро
ших новостях. Этот факт 
обычно игнорируется, так 
как он ослабляет аргумен
тацию. В течение ряда ме
сяцев средства массовой 
информации США были 
заполнены статьями, де
тально . рассказывающими 
о драматической гибели 
коммунизма в Советском 
Союзе и в странах Во
сточной Европы, что для 
Запада является наверня
ка хорошей новостью. До
стижения науки, медици
ны и исследований в об
ласти космоса, свершения 
в сфере творчества и ис
кусства, чудеса техники, 
улучшение условий жизни 
людей, подписание мир
ных договоров — все это 
было освещено в прессе.

*  *  *
И все же профессор 

Смит и другие критики 
правы: плохих новостей то
же много. Это бесспорно, 
но необходимо задать не
сколько р а з  ъясняющих 
картину вопросов, если бы 
мы не имели представле
ния о плохих новостях, 
они перестали бы сущест
вовать? Эта метафизиче

ская загадка яе помогает. 
В действительности пло
хие новости все равно ос
таются, даже если средст
ва массовой информации 
не освещают их, яосколь- 
ку они продолжают созда
ваться людьми. Просто из
вестия о них достигли бы 
нас позже.

Второй вопрос: если бы 
средства массовой инфор
мации не сообщали нам но
востей, кто бы это делал? 
Профессор Смит указыва
ет, что мы получаем боль
шое количество информа
ции от политиков, прави
тельственных организа
ций, групп общих интере
сов и нм подобных. Это 
действительно так, и, ве
роятно, их информации 
можно доверять — она 
является честной, без эго
изма и самовосхваления. 
Л, может быть, и нет. Но 
сам спор о друтих сред
ствах информации не име
ет смысла, поскольку все 
группы, п е р  ечисленные 
профессором Смитом, в 
основном обращаются к 
средствам массовой ин-

формации для передачи 
своей информации. Они. не 
бьют в там-тамы — они 
идут на телевидение. И 
когда их сообщений пере
даются, они не считают 
это «интер в е н ц и е й» 
средств массовой инфор
мации. Они совершенно 
удовлетворены, и в нашем 
технологическом общест
ве они не только не мо
гут обойтись без этих 
средств, они даже пробо
вать не будут. Но когда 
передается противополож
ная точка зрения, ког
да дано слово противопо
ложной стор о н е, вот 
тогда у средств массовой 
информации слишком мно
го власти. Это явление из
вестно нам под именем ли
цемерия.

Последний и самый 
важный вопрос: есЛи бы 
плохие новости не переда
вались, исчезли бы пх по
следствия? Увы, нет, как 
бы ни была привлекатель
на такая перспектива.

По материалам 
американской прессы

п и и

-ПО СТРАНИЦАМ •—
ГРУЗИНСКОЙ ПРЕССЫ

П О Н Я Т И Е  
„НАРОД ГРУЗИИ" 

А Б С О Л Ю Т Н О  
НЕПРИЕМЛЕМО

В газете «Сакертаелос 
республика* от 23 янва
ря нынешнего года было 
опубликовано Обращение  ̂
о' созыве «Конгресса на
рода Грузни», под кото
рым подписались 69 чело
век, среди которых много 
видных н уважаемых мной 
общественных деятеле* 
как грузин, так н пред
ставителей других нацио
нальностей.

Сама по с« .. идея объе
динения народов, прожи
вающих в Г р у з и и , в  ка
кую-то обшу организа
цию не мо>ч.. вызывать 
возражений и ее следу
ет только приветствовать. 
Следовательно, я не вы
ступаю против учрежде
ния такой объединитель
ной организаций — назо
вем ее хотя бы «Конгрес
сом*. Я полностью под
держиваю авторов «Обра- * 
щения* в том, что подоб
ная организация будет 
способствовать претворе
нию в жизнь понятия 
«Гражданин Грузии*; пол
ностью разделяю и при
зыв к тому, что создание 
подобного объединительно
го института не следует 
откладывать. Но я цели
ком и категорически от
вергаю другую основную 
идею ‘ в ы ш е  названного 
«Обращения*, которая на
шла отражение и в наиме
новании самого Конгрес
са — это идея создания 
какого-то «народа Гру
зин».

Во втором пункте «Об
ращения» сказано, что 
«истинно народный и об
щественный Конгресс бу
дет способствовать утвер
ждению исторически сло
жившегося понятия «на- 
.род Грузии*. Затем дек
ларируется, что это' по
нятие отражает «общность, 
сформировав. :ося в про
цессе созидания истори
ческой государственности 
на всем пространстве, не
делимой ГрУаий** "" •

Количество-* Я йАгромо ж* 
денных в этом пункте не
доразумений заставляет 
сомневаться в компетент
ности составителей «Об
ращения». Заявляю с пол
ной ответственностью,* что 
не существует > никакого 
исторически сложившего- 
ел  понятия «народ Гру
зии*. в процессе строк* 
тельства «исторической го
сударственности* Грузии 
никогда не имело места 
формирование этнического 
единства всех народов, 
проживающих ч Грузии.

В процессе образования 
единого грузинского госу
дарства сформировался 
грузинский народ, но ни 
в какой эпохе, ни на ка
кой ступени строительст
ва грузинской государст
венности нет к следа «на
рода Грузии*. Это ‘вы
мышленное понятие, не 
имеющее под собой ника
кого исторического осно
вания. Мне ,-.огУт возра
зить, что з формировании 
грузинского народа, наря
ду с картвельскими пле
менами, принимали уча
стие и генетически некар
твельские племена — аб
хазы, лезгины, армяне и 
др. И они "-же вошли в 
состав груаинского наро
да. Да. это так: моноэтни
ческих народов практиче
ски не существует. Но 
здесь мы имеем дело с 
совершенно иным процес
сом. Часть названных (и 
других) племен и народов, 
в силу оп^А'-ленных ис
торических обстоятельств, 
восприн я л а  грузинский 
язык, грузинскую культу
ру и быт, грузинское на
циональное самосознание, 
следовател ь к о. просто 
огрузннилас*. и органиче
ски влилась в состав гру
зинского народа. Тогда, 
когда в составе грузинско
го государ V- . «><* были ар
мянские земли, шарваи- 

'  ские области Восточного 
Закавказья, когда вассаль
ную зависимость от Гру
зинского царства призна
ли племена Северного 
Кавказа, сформировалось 
многонациональное грузин
ское государство, но и 
тогда не появляется «на
род Грузии*; армяне ос
таются армянами, • лезги
ны — лезгинами, осетины 
— осетинами и т. д. Дру
гое Дело, что эти народы 
и племена в определенное 
время считали Грузинское 
царство своим государст
вом, но это было отраже
нием гражданского, поли
тического положения, я не 
какого-то нового этниче- 
с кого единства. Таким об
разом. по», г гие «народ 
Грузии* не является исто
рически сложившимся по
нятием и и*г может отра

жать какое-то единство 
различных народов, якобы 
сформировавшееся в про
цессе строительства гру
зинской государственно
сти.

Таков исторический ас
пект дайной проблемы. Но 
коснемся самого понятия 
«народ Грузии». Интерес
но. что вкладывают орга
низаторы Конгресса в 
ото понятие, как они пред
ставляют себе сущность 
нового «народа»? Когда 
речь идет о любом наро
де, само собой подразуме
вается, что он имеет опре
деленные х а р актеряые
признаки — язык, культу
ру, национальное самосо
знание. Каковы будут эти 
атрибуты «народа Гру
зии*? На каком, языке бу
дет говорить этот нароД, 
каковы будут его культу
ра, уклад, национальное 
самосознание? Или каково 
будет в Грузни место гру
зинского народа? Если соз
дастся какое-то новое эт
ническое единство, в кото
рое объединятся все Про
живающие в Грузии наро
ды, тогда, естественно, на
ряду с другими народами 
в это единство войдет, 
вольется н грузинский па 
род, он растворится в этом 
единстве, утратят свою са
мобытность, утратят веду
щую национальную фуки 
цию в своем государстве, 
Наконец, прекратят суще
ствование как самостоя
тельный народ. Задумыва
лись ли над этим органи
заторы Конгресса?

Но есть н другой путь: 
консолидация остальных 
народов произойдет во
круг грузинского народа. 
Постепенно представители 
народов, проживающих я 
Грузин, заговорят по-гру
зински. они воспримут и 
освоят грузинскую куль
туру, бьгг и обычаи, у них 
выработается грузинское 
самосознание, т. е. прои 
зойдет их денационализа
ция, огрузинивание; но ес
ли этот процесс осущест
вится, мы опять получим 
«е пресловутый «народ 
Грузни*, а опять - таки 
грузинский народ. В ре
зультате всего этого у нас 
осуществится то. что нам 
сулили идеологи марнсиз- 
ма-лекин и э м а, обещая 
формирование «советского 
народа»; те тоже, говорили, 
о создании какого-то ново
го этнического .единства, 
на деле же осуществля
лась русификация нерус
ских народов. «Конгресс 
народа Грузии» по суще
ству служит осуществле
нию той же идеи. Если 
народы, проживающие в 
Грузии и их представите
ли. подписавшиеся под 
«Обращением», согласные 
такой перспективой, это их 
дело; но я глубоко убеж
ден, что это нереальный 
путь, он приведет яе к 
объединению народов, а к 
еще большей конфронта- 

.  ции и обострению этниче
ских противоречий. Поэто
му «Конгресс народа Гру
зии* опасен и неприемлем 
для Грузии, для ее буду
щего. Вероятность реали
зации первого пути, т. е. 
полного слияния народов 
Грузии в новое этническое 
единство, равна пулю. Вто
рой же путь — это зама
скированный империали
стический путь и он бу
дет использован теми, кто 
именует Грузию импери
ей. Повторяю. Конгресс 
вреден для Грузии. Давай
те задумаемся над этим!

И еще —* один момент. 
В «Обращении» говорится 
о том, »*го до созыва Кон
гресса пресса, телевиде
ние и радио должны вся
чески способствовать то
му, чтобы население озна
комилось с задачами и 
целями Конгресса. Обра
щение было опубликовано 
27 января, а 30-го мне со
общили. что .Конгресс уже 
состоялся. Очень интерес
но. что такое сумели пред- 

. принять средства массовой 
информации в течение 
двух дней для ознакомле
ний населения с задачами 
Конгресса. Во всяком слу
чае.* вокруг меня нйкто 
ничего не знает вообще о 
Конгрессе. Это тоже вы- 
эывает интерес—чем объ
ясняется такой темп созы
ва Конгресса и такая ог- 

- раииченная информация о 
нем?*

Нодар ЛОМОУРИ
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Соберутся представители 
правоохранительных органов

В СУББОТУ, 20 ФЕВРАЛЯ, В 11 ЧАСОВ В ТБИ
ЛИСИ, В ЗАЛЕ ЗАСЕДАНИИ ПАРЛАМЕНТА, СО
СТОИТСЯ СОВЕЩАНИЕ АКТИВА РАБОТНИКОВ 
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ РЕСПУБЛИКИ

В повестке дня — вопрос о работе по борьбе с пре
ступностью и укреплению общественного* порядка, про
деланной в 1992 году и январе 1993 года, и задачах 
на будущее.

Для участия .в работе совещания приглашены мэры 
городов, председате ли * правлений районов и городов, 
Прокуроры, начальники полиции, информационно-разве
дывательной службы, министры внутренних дел и про
куроры Абхазии и Аджарии, министры и руководители 
ведомств Грузии, руководящее работники правоохрани
тельных органов республики.

ГИА

Из Тбилиси —  в Любляны
По приглашению исполняющего обязанности прези

дента группы по защите прав человека «Хельсинки-94» 
господина Новицкого, для принятия участия в работе ас
самблеи этой организации из Тбилиси в Любляны отпра
вился координатор группы по защите прав человека 
«Хельсиики-91» в Грузии Георгий Ахалая.

ИПРИНДА

В знак протеста
ЖИТЕЛИ СЕЛА ЦКРА, ПРОТЕСТУЯ ПРОТИВ 

ЗВЕРСКОГО УБИЙСТВА БАНДИТАМИ ИХ ОДНОСЕ
ЛЬЧАНИНА, НА ПЯТЬ ЧАСОВ ПЕРЕКРЫЛИ ДВИЖЕ
НИЕ ПОЕЗДОВ на железнодорожной станции. Это сооб
щение было получено от председателя департамента же
лезнодорожного транспорта,

1 Хафф

Каким будет приговор экс-президенту!
БЫВШЕМУ ПРЕЗИДЕНТУ СССР МИХАИЛУ ГОР

БАЧЕВУ 20 ФЕВРАЛЯ БУДЕТ ВЫНЕСЕН ПРИГО- 
ВО!% Сн станет результатом работы начавшегося *че- 
ра в здании исполкома Ленинградского района Москвы 
•  Народного трибунала».

По словам организаторов, решение о его проведе
нии было принято Всенародным вече 24 октября 1992 
года, а 16 февраля 1993 года был сформирован состав 
«Народно;? трибунала». Его председателем стал на-* 
родный депутат бывшего СССР Теймураз Авалиани, а 
главным общественным обвинителем «от имени народов 
СССР*—юрист.Виктор Илюхин. Вчера в зале присутст
вовали также народный депутат России Геннадий Зю
ганов и депутат бывшего СССР Сажи Умалатова.

Как и предполагали организаторы процесса, обви
няемый экс-президонт на суд не явился и не прислал 
своих представителей. Не было и адвоката Горбачева, 
поэтому суд предложил любому из присутствовавших 
ш зале выступить его защитником, так как «даже пре
ступник в нашей стране имеет право на защиту». К 
удивлению публики, адвокат нашелся, и не один — 
ими добровольно стали юрист, бывший следователь Ма
рия Миронова и член Русского освободительного дви
жения Андрей Маликов.

После того, как страсти вокруг личностей новоиспе
ченных адвокатов улеглись, суд приступил непосредст
венно к слушанию обвинительного доклада Виктора 
Илюхина. Он отметил, что «подобный процесс, несо
мненно. займет особое место в истории». Илюхин ска
зал, что «выдвигает суровые, но справедливые обви
нения Ь адрес Горбачева и ею окружения и уверен, что 
это будет не последний процесс — за экс-президентом 
будут судить его соратников, повинных в ■ развале Со
юза ССР».

Далее Илюхин отметил, что основное обвинение. 
Предъявляемое Горбачеву, касается «его антинародной, 
антиконституционной деятельности и творимых им без
законий в отношении народов СССР и народов стран
•социалистического гяагеря».  ____

- - - ИТАР-ТАСС.

ф  С П О Р Т

ФИРМА «СЕРВИС»

прШЮИает па комиссию и закупает за СКВ 
от организаций и населения.

•  ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ;

0  АЛКОГОЛЬНЫЕ И БЕЗАЛКОГОЛЬНЫЕ 
-  ^  НАПИТКИ;

0  КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ.

Справки по телефону: 93-51-06. 
Звоните с 9.00 до 17.00.

Бизнес-шанс: одежда Зесопё Напё.- 
Одежда хорошего* состояния из Западной Европы. 
Цена 750 американских долларов за тонну со 

склада.
Одна тонна г" около 2000 единиц одежды. 
Минимальная партия — 8 тонн.

Обращаться по адресу: НоИапё Ноиве. Негеп^гаН». 
158. 1016-ВМ, АпЫегёаш. Но11ам.

ТеЫах+3120 6389249.
Те1ех 11598 *вс N1..
Просим писать ка английском или немецком 

языках! '

На татами—новый сезон
Сегодня в Тбилисском 

спортивном комплексе в 
Дигоми стартует очеред

ной традиционный турнир 
-по дзюдо. Накануне наш 
корреспондент встретился 
с главным тренером сбор
ной Грузии, двукратным 
чемпионом мира Темуром 
Хубулури и попросил его 
ответить на ряд вопросов: 
, — Кого из гостей ожи

даете вы на этот раз в 
Тбилиси?

— Твердое заверение 
участво в а т ь высказали 
только дзюдоисты Азер
байджана. Остальные, ви
димо, не смогли из-за вы
соких цен на самолет. Так 
или иначе, турнир состо
ится, хотя и в неполном со
ставе.

— Тем не менее, зы 
упорно готовились. Не 
правда ли?

— Готовиться мы нача
ли в середине декабря в 
Боржоми и не только к 
турниру, но и к чемпио
нату Европы. Здесь боль
ше внимания уделили фи

зической подготовке. За
тем 15 дней отрабатывали 
технику в Гори, где к нам 
присоединились Давид Ха* 
халеишвидк, а также Ка- 
ха Курасбедианн (вес до 
60 кг). Владимир Дгебуа- 
дзе (до 71 кг).

Сейчас готовимся в
Тбилиси. Но здесь, откро
венно говоря, возникли 
большие проблемы. У нас 
На сборах десятки атлетов. 
Не можем обеспечить их 
питанием и жильем. Вы
нуждены выдавать им
деньги на руки. Что да
лёко ходить? Мы не смог
ли найти гостиницу для

олимпийского чемпиона Да
вида Хахалеишвили и его 
тренера Омара Мераби- 
швили. А о других атле
тах и говорить нечего.

— А как дела у Ами
рана Тотикашвнлн я Ко
бы Куртаяндзе? Вы о них 
ничего не сказали.

— Оба наших борца на
ходятся по специальному 
приглашению в одном из 
клубов Италия, где. воз

можно. подпишут контракт 
к будут выступать эа не
го. •

— Сезон о атом году 
вы начали » Москве, где 
выступили на дилх в ме
ждународном турнире?

— В столицу России мы 
взяли п р е имущественно 
молодых атлетов. И не 
ошиблись, П о б едктелем 
соревнования в весовой 
категории до 65 кг стал 
гориец Георгий Вазага- 
швили. На третье место 
в этой же весовой катего
рии вышел Георгий Рева- 
эишвили из Сагареджо. 
Бронзовые медали также 
завоевали; Сосо Лиларте- 
лиани из Лентехи (до 78 
кг) и тбилисец Мевлуд 
Лобжанидз* (до 95 кг). В 
командном зачете грузин
ские дзюдоисты были вто
рыми, иропустив вперед 
лишь хозяев турнира.

— А в Тбилиси кто ив 
нях выйдет «а татами?

— Мы планируем выс
тавить до 50 дзюдоистов. 
На татами выйдут все 
сильнейшие, кроме, есте
ственно, Куртаяндзе и То- 
тикашвиля.

— А что ждет груаяя- 
скжх дзюдоистов и «аиеш* 
■ем сезоне?

— В марте каша сбор
ная вылетает а Рим для 
участия в крупном между
народном турнире первой 
категории. Затем в конце 
апреля в Афинах стартует 
чемпионат Европы. Кста
ти, для участия в нем не
зависимой команде необ
ходимо до начала конгрес-. 
са континентальной феде
рации внести залог 1.700 
долларов, затем еще по 80 
долларов за каждого муж
чину или женщину, кото
рые выйдут на татами, а 
еще проживание, пита
ние... Такой валюты нет 
ни у федерации, ни у рес
публиканского Спорткоми
тета. Пользуясь случаем, 
хочу обратиться к дело
вым людям Грузии спон
сорам. Возможно, они по
могут нам выступить в сто
лице Греции.

Затем, возможно, стар
туем в ряде международ
ных турниров, а в октяб
ре — в чемпионате мира, 
в канадском городе Га
мильтоне.

Дмитрий МЧЕДЛНДЗЕ

П Р И З Ы  Л У Ч Ш И М
Розыгрыш Кубка феде

рации легкой атлетики 
Грузии среди сборных 
спортивных обществ со
стоялся в Тбилиси. В со
ревновании в ы с тупили 
представители 10 команд, 
в рядах которых находи
лись спортсмены столицы 
страны, а также Кутаиси, 
Батуми, Зугдиди. Чиату- 
ра, Сагареджо, Боржоми,

Мцхета, Карели. Телави и 
другие.

В командном зачете по
бедителем стала первая 
сборная «Шевардени», на
бравшая 8.341 очко. Пер
вый коллектив «Мартве» 
финишировал вторым — 
7.928 очков. Третьим при
зером стали представите
ли второй сборной «Ше
вардени» — 6.364 очка.

По итогам выступления

всех команд первенствова
ли легкоатлеты «Мартве» 
— 49.697 очков.

Лучшими легкоатлетами 
турнира были признаны 
спортсмены «Шевардеми- 
1» Иосиф Шавердашвили 
(метание молота) и Эль
вира Урусова (толкание 
ядра). Они были награж
дены денежными призами 
в размере пять тысяч руб
лей. Галина ЮЗВВНКО

Э р а  М э д ж ш х л71
За вс» свою спортив

ную карьеру он добился 
■сего, чего моягет добить
ся американский басиег-
болиёт. Не хватало толь
ко эЪлотой олимпийской 
медали.

В кроюлом году в Бвр- 
селоНе вааятам «команды- 

,мечтА1» завоевал и ее. А 
в конце октября Мвджяк 
Джоксоя (а о нем именно 
речь) вдруг, заявил о за- 
верпЪний своей спортив
ной карьеры.

«ЭЪго было в 1974 году, 
— вспоминает журналист 
Фред. Стэбли. — Ирвин 
Джонсон, которому тогда, 
было кчуть больше 14 лет. 
играл в баскетбольной ко
манде школы Эверетт го
рода . Лэнсинга. Сезон 
только начался, а этот 
мальчик в своем втором 
матче против сборной 
школы Джексон Паркса- 
нд. набрал 36 очков. 18 
раз подбирал мячи под 
обеими щитами, 20 раз. 
перехватывал передачи и 
16 раз точно адресовывал 
мячи партнерам. Такого 
еще ие было- в историк 
школьного баскетбола.

После матча я вошел в 
раздевалку. Товарищи пэ- 
здрав я  я л и Джонсона. 
«Ирвин, ты сделал неве
роятное. Надо придумать 
тебе прозвище, — еказал 
я, — как насчет «Докто
ра*?».

— Не подходят. — от
ветил он. — Доктор уже 
есть. Это Джулиус Ирвин.

— А если Мэджик?
— Волшебник? Это мне 

нравится.
'  Так Ирвин Джонсон 
стал Мэджиком. В сезоне 
1978/79 годов он привел 
команду Мичиганск о г о  
университета ‘ к финалу 
Студенческого чемпионата 
США. Здесь она обыгра
ла (75:64) баскетболистов 
университ е т а Индиана 
Стеит, где играл- Ларри 
Берд. Лучшим игроком 
матча был назван Д-.коц- 
сон. А уже через месяц, 

-завершив всего два курса, 
он стал профессионалом. 
«Лос-Анджелес лейкерс» 
назвал его первым номе
ром в отборочном списке 
игроков НБА-79.

Тогда и началось сопер
ничество двух «великих 
спортсм е н о в: Мэджика
Джонсона и Ларри Берда 
(«Бостон Селтикс»), кото
рое сделало 80-е годы пе- 

•' риодом расцвета баскет
бола в НБА. В то время 
Берд говорил: «Есть толь
ко один игрок, ради кото

рого я. не раздумывая, 
иду на матч. Это — Мэд
жик Джонсом».

;..В 1980 году накану
не шестой игры с кэман* . 
дой «Филадельфия флай- 
ерс» центровой «Лейкерс» 
легендарный Карим Аб
дул - Джаббар получил 
травму. Потеря казалась 
невосполнимой. «Нет про
блем. тренер. — восклик
нул Мэджик, — в свое 
время я пробовал играть 
центрового». Он сыграл 
великолепно, принеся ко
манде 42 очка. Его ма
стерство потрясло баскет
больную Америку. Коман
да «Лейкерс» стала чем
пионом, а Мэджик полу
чил приз «Самого ценно
го игрока финала».

В 1988 году Джаббар 
и Мэджик выиграли вме
сте пятый чемпионский 
тнтул. Через год 42- 
летний Карим ушел ■» 
баскетбола. Через три го
да об этом же заявил 33- 
летний Мэджик. Причина 
—- заболевание СПИДом. 
Однако, по итогам традици
онного опроса болельщи

ков, он был включен в со
став сборной-«Запада» на 
матч «всех звезд».

В итоге за годы, прове
денные в НБА. Мэджик 
Джонсон набрал удиви
тельную коллекцию наград: 
«Самый ценный игрок го? 
да» *— 1987. 198а 1990 
годы. «Самый ценный иг
рой ««лей офф» — 1980. 
1982, 1987 годы, «Самый 
ценный игрок матча всех 
звезд» — 1990. 1992 го
ды. За 12 лет его игры в 
«Лос-Анджелес лейкерс» 
эта команда девять раз 
входила в финал чемпио
ната НБА к пять раз по
беждала.

4 иювя 1992 года у 
МэДжнка и его жены Ку
ки родился Первый ребе
нок, которого назвали Ир
вин Джонсон III. Ирвин 
Джонсон I — отец Мэд
жика. Ирвин Джонсон II 
—• он сам.

Золотая пора Джонсо
нов. возможно, будет про
должена.

Подготовил Автандил 
ГОГИЧАИШВИЛИ

П Е Р В А Я  Н И Ч Ь Я
В третьей партии фи

нального матча претенден
ток на мировую шахмат

ную корону между Наной 
Иоселиани (Грузия) и Жу
жей Полгар (Венгрия) в

Монте - Карло зафиксиро
вана первая ничья. Впере
ди вейгерская шахматист
ка — 2,5:0,5.

ЛАВКА ДРЕВНОСТЕЙ

•  АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

г. РЕТРОГРАД, ул. ДЕТСТВА

Перестань, Бога ради, , 
Ныть, что некуда деться. 
Поживи в Ретрограде 
На улице Детства.
Тут в стране Ностальгии 
Суеты нет и давки,
Й вокруг нас такие 

еобычные лавки.

Где товара навалом, 
Полрн снеди простенок. 
Где торгуют наваром 
Прошлых лет за бесценок: 
Где за боль и измены 
И за все нам награда 
Неприступные- стены 
Моего Ретрограда!

РЕТРОГРАДСКАЯ ПРАВДА, Л» 3
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Махарадзевцы выдвинули
своими кандидатами 

товарищей 
Н. С. Хрущева,
Л. И. Брежнева,
Т. Н. Чхеидзе.

В колхозе им. Орджо
никидзе села Шрома Ма- 
харадзевского. района со
стоялось предвыбор н о в  
собрание, посвящен н о е 
выдвижению кандидатов 
в депутаты Верховного 
Совета СССР.

Слово предоставляется 
известному кукурузоводу, 
руководителю школы пе
редового опыта С. Кар- . 
чава.

С. Карчава вносит пред
ложение выдвинуть кан
дидатом в депутаты Со
вета Национально с т е й 
Верховного Совета СССР 
первого с е к р етаря ЦК 
КПСС Председателя Со
вета Министров СССР 
Никиту Сергеевича Хру
щева.

Это предложение уча
стники собрания встреча
ют ‘бурными, долго не 
смолкающ им и  аплоди
сментами. •

— Я от всей души под

держиваю кандидатуру 
неутомимого борца за 
мир и народное счастье 
— Никиты Сергеевича 
Хрущева, — говорит пе
редовой чаевод Г. Кадис- 
швили. Предлагаю так

же выдвинуть кандидатом 
в депутаты Совета На
циональностей Верховно
го Совета СССР видного 
государственного деятеля 
Председателя Президи
ума Верховного Совета 
СССР Леонида Ильича 
Брежнева. *

Поддерживая это пред
ложение. руководи т е л а  
5-й бригады И. Квачан- 
тярадзе сказал:

— Вся республика хо
рошо знает нашу одно
сельчанку Героя Социа
листического Труда, сбор- 
щицу чая Т. Н. Чхеидзе.
„ Предлагаю от нашего 
колхоза выдвинуть канди
датом в депутаты Сове
та Национальностей Вер
ховного Совета СССР Та
тьяну Нестоосеку Чхе
идзе...

«Заря Востока»,
иятмяща, 2 февраля.
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ВОСКРЕСНИК 
В ТБИЛИСИ

Утро минувшего вос
кресенья в Тбилиси нача
лось необычно. Тысячи 
людей во всех районах 
города вышли на улицы 
со щетками, лопатками, 
шлангами, чтобы принять 
участие в воскреснике по 
наведению в городе об
разцовой чистоты.

В воскреснике приня
ли участие люди разных 
профессий. Инженеры по
ливали улицы, бухгалте
ры и экономисты выво
зили со двора строитель
ный мусор и металлолом, 
педагоги и студенты рас
чищали территории стро
ительств,.. Словом, всем, 
кому дорог наш красавец 
Тбилиси, чистили, скреб

ли. мыли его улицы, пло
щади, дворы.

Работа спорилась, за 
час - полтора все микро
районы города, где тру
дились тбилисцы, приня
ли опрятный, чистый вид.

Были очищены от стро
ительного мусора новые 
набережные, строитель
ные площадки, дворы но
вых домов, засверкали 
вымытыми окнами ог
ромные здания, забле
стел асфальт.

...Вечером, когда на 
улицах • было особенно 
много народа, на пло
щадях. у скверов, про
мышленных предприятий 
можно было заметить не
большие группы людей, 
которые с радостью смо
трели на результаты сво
его труда.

Молодцы, то вар и щ е 
тбияисцы1 Это н есть на
стоящая любовь к род
ному городу. Наш древ
ний, но вечно юный Тби

лиси всегда должен быть 
идеально чистым.

«Заря Востока», 
12 мая 1959аторкни,

года.

•  МЕМОРИАЛ

•  СТОП * КАДР
штт

КРАСИВАЯ ЛИСА

Ленин любил охоту. Но 
охотиться ему приводи
лось редко: не было для 

’ этого времени.
Когда Лейин отдыхая 

после болезни, товарищи 
решили пригласить его на 
лисью охоту. Было это 
зимой, в хороший мороз
ный день.

Вокруг леса, где была 
лисья нора, расставили 
красные флажки. Потом 
охотники стали по своим 
местам. Остановился за 
сосной н Владимир Иль
ич.

Где-то вдали раздался 
лай, потом прогремел ру
жейный выстрел. Ленин 
стоял с ружьем в рука*. 
Стало тихо кругом. Вня
ло. ян су выгнали 9  яру* 
гой конец лее*.

Очень красиво й т о  
было в лесу.

Неожиданно и* за ел
ки показалась лиса. Он* 
оглянулась, потом вытя
нула шею —' должно

быть, нюхала воздух. 
Шерсть на ней была 
длинная, пушистая. Осо
бенно хорош был огром
ный хвост.

Владимира Ильича ли
са не видела: он стоял за 
сосной.

Лиса вдруг прыгнула 
вперед и остановилась. 
Оиа прислушалась, тре
вожно поглядела вдаль: 
почуяла человечьи следц. 
Лиса испугалась и мет
нулась назад.

А к Ленину уже бе
жал старый охотник и 
сердито что-то кричал.

— Что же не. стреля- 
ли-то? Ведь она рядом 
стояла. Владимир Ильич»

Ленин улыбнулся и от
ветил:

, ** Жалко «гало. Уж 
очень она красивая.

Г. ГОЛЕТИАИЯ 
русский яяын 
Учебное пособие ДЛЯ 
студентов высших учеб
ных заведений ’ Тбили
си, 1871 г.

1841 год. Знатная трактористов 
Елена Яатрошашш

Фото М. Квярииашанля

т М я л  т ш Ш А

Дежурный по «омеру Лина КЛДИАШВИЛИ

Гжшяшт* реяоттор А. А. СИЛАГАДЭШ

ц е н а
г т .

АД К С  РЕДАКЦИИ: 3*000», Тбилиси.*, 
яр. Рустммяи, 42.

-  КМ344, «МЫ*, м-ом*.
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